

## PRESENTACIÓN

Esta colección cartográfica sobre áreas verdes urbanas y centros deportivos de la Ciudad de México, reunida en un **Compendio digital**, se llevó a cabo dentro de una primera etapa en el Programa Universitario de Estudios sobre la Ciudad (PUEC), dependencia de la Coordinación de Humanidades de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), y concluyó en el Instituto de Investigaciones Bibliográficas de la misma casa de estudios. Ambas instituciones aportaron recursos humanos y tecnológicos para el desarrollo del producto digital, conjuntamente con la Facultad de Arquitectura de la UNAM, la cual apoyó el proyecto con prestadores de servicio social. A esta iniciativa se sumó la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, a través de la estancia de estudiantes bajo la modalidad de Verano Científico.

A la coordinadora de este proyecto, doctora Ramona Isabel Pérez Bertruy, quien escribe este apartado, le pareció importante emprender un rescate documental de esta naturaleza, porque no existía, hasta el momento de la publicación del **Compendio digital de áreas verdes urbanas y centros deportivos de la Ciudad de México** (en adelante **Compendio digital**), una memoria de este tipo, sobre el tema en cuestión. Los planos de avenidas o camellones, bosques urbanos, jardines, paseos, parques y centros deportivos de la Ciudad de México, se encontraban dispersos en varios repositorios institucionales, tales como archivos, bibliotecas, mapotecas y museos, tanto de América como de España. Incluso algunos de estos planos no están disponibles al público y se encuentran en pobre estado de conservación. Más aún, en la mayoría de los casos, el usuario debe acudir físicamente a las entidades depositarias para obtener la información requerida, previa consulta de catálogos o inventarios, para proceder a revisar los materiales impresos. A tal situación, se suma el hecho de que no hay un trabajo de investigación que explore cómo se han extendido las áreas verdes dentro de la mancha urbana de la Ciudad de México, desde sus orígenes hasta la actualidad.

Tampoco hay un registro de la infraestructura verde a lo largo del tiempo y, mucho menos, de su localización en la capital mexicana.<sup>1</sup> Me refiero, sobre todo, a las arquitecturas de paisaje, tales como camellones verdes, jardines y parques públicos. Evidentemente, esta razón constituyó un estímulo para desarrollar una colección cartográfica digital y ponerla a disposición tanto de un público virtual, como de una comunidad especializada interesada en el estudio del patrimonio verde y deportivo de la Ciudad de México.

---

**1** Las primeras estimaciones sobre las áreas verdes en la Ciudad de México se realizaron en el año de 1986, pero no fueron representativas o exhaustivas, como la que hizo la Secretaría del Medio Ambiente del Gobierno del Distrito Federal a partir del 2002 y que dio a conocer en el 2003 con el procesamiento digital de imágenes satelitales. El segundo inventario de carácter oficial –con base en un mosaico de imágenes satelitales de alta resolución– lo hizo la Procuraduría Ambiental y del Ordenamiento Territorial de la Ciudad de México, entre 2007 y 2008, cuyos resultados los publicó, en 2010, en el libro *Presente y futuro de las áreas verdes y del arbolado de la Ciudad de México*. Pero fue hasta el año de 2010 cuando la Sedema (Secretaría del Medio Ambiente de la Ciudad de México) y el Instituto de Geografía de la UNAM realizaron el tercer inventario de áreas verdes de la ciudad. Por primera vez incluyeron arquitecturas vegetales construidas como jardines, parques, viveros, panteones, escuelas y huertos urbanos, entre otros (PAOT 2018, 26-29). Siete años más tarde, es decir, en el 2017, el Gobierno de la Ciudad de México puso en línea una página web con un inventario de áreas verdes urbanas (GobCDMX 2020). A pesar de este gran esfuerzo, no existe una retrospectiva en el tiempo, es decir, no sabemos nada de la evolución de las áreas verdes entre los siglos XVI y XX.